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1994 年 8 月 19 日。略微有些褪色的照片中，是 11 个表情各不

相同、稚气未脱、留着短发的女孩子。“第一批。”钱惠颇为

感慨地说。钱惠记得，1993 年的时候，她和张翔就开始走入普

陀区的一些小学，找校长，找教导处。和学校的管理层熟悉了

以后，在他们的支持下，找体育老师推荐，逐步摸索到与一些

学校进行体教结合的方式方法。“我们在当时的曹杨新村第二

小学选拔小队员。当时这所学校的体育老师荀宝华就推荐了唐

佳丽。唐佳丽的班主任徐伟老师非常关心孩子的文化课学习，

也同时关注到配合我们普陀足校的训练。还有赵丽娜当年就读

的长征中心小学，体育老师王操。我们和他们的配合相当默契的。

从那时开始，逐渐地形成了‘做好人，踢好球，读好书’这样

一个概念。如今，这句话已经成为我们普陀足校的一句球训。”

令张翔和钱惠夫妇感动的是，他们带出来的这一批批女足姑娘

们，许多人是认认真真践行这句校训的。譬如赵丽娜，当年在

普陀足校时，就曾主动带着同学去附近养老院慰问老人。类似

的事情，只要有机会她就会去做。最近又听说她去新疆喀什市

色满乡中心小学，帮助那里只能在坚硬水泥地上踢球的孩子，

特别是准备帮助那所学校组建女足。钱惠听闻后，感到很欣慰。

在获得 2019 年度全国三八红旗集体时，有关方面对普陀足

校女足教研组有一个评价——“在足球场上当教练，在自习课

上当老师，在寝室里当妈妈”。通过采访，记者感觉以钱惠领

衔的教研组 9 名女老师，所承担的责任比一般孩子的妈妈要多

得多。上世纪 90 年代那批孩子，多为独生子女。即便如今的部

分家庭有二娃、三娃，一位母亲一生能带大几个孩子呢？可钱

惠自上世纪 90 年代以来，带大了多少孩子？“当年，老师是让

孩子带纸条与我们联系，后来是打电话联系，现在有了‘晓黑板’

等等软件，还有班级微信群——孩子的父母在班级群里，我们

普陀足校的老师也在班级群里。因为孩子吃住生活都在足校，

所以我们足校老师平时与孩子们文化课就读的学校的班主任、

任课老师交流非常多。”

在生娃之后复出并入选中国女足的张馨，与赵丽娜、唐佳丽、

杨莉娜的情况有所不同。当年，她是从南通跨省来到普陀足校

的。从张馨的培养之路，更能看出张翔、钱惠伉俪之不易。“当

年，一支男足到南通与当地一支俱乐部比赛。发现有 4 名女孩

子在那家俱乐部跟队训练。可当时那边没有女足梯队。就这样，

包括张馨在内的4名小队员就转学来到了上海。”张翔告诉记者，

“当时，苏通大桥还没有通车，从南通到上海需要摆渡过长江，

单程要四五个小时。尽管几名小队员的父母也很关心孩子，我

记得在 2009 年全运会女足比赛的时候，张馨的家长全程在看台

上为孩子加油。可更早之前张馨在普陀足校的时候，她父母要

上班，家里也有老人要照顾，平时只能隔十天半个月来一次上

海看望孩子。那时候都没有私家车，行程比如今困难多了。”

钱惠说，为了这些孩子能健康成长，她和团队每周七天

都扑在足校。那时候，长风公园花花龙水上乐园还开着。譬如

六一儿童节，钱惠就会带着孩子们去那里玩。暑假、寒假，除

了外出打比赛，也会有各种活动、联欢会。孩子生日，会买蛋糕，

大家一起庆祝。

在张馨入选国家队之后，从南通到上海的另外几名小球员

也逐渐成长。譬如李迎，后来进入上海体育学院深造，如今是

一名高中体育老师。翻阅普陀足校历年名册，长大成人的小队员，
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钱惠带教的第一批女足小球员。




